



Esta obra está bajo
una Licencia Creative
Commons Atribución-
NoComercial-SinDerivar
4.0 Internacional.

Acciones de extensión en tiempos de transformación
Jimena Espinoza, Carlos Leavi Gardoni
Extensión en red (N.º 5), julio/diciembre 2014. ISSN 1852-9569
<http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/extensionenred/>



editorial

ACCIONES DE EXTENSIÓN EN TIEMPOS DE TRANSFORMACIÓN

Un nuevo comienzo siempre se inscribe en las trayectorias que lo preceden y se entrelaza con historias que ya han marcado algunos caminos por recorrer. Este principio nos guía en la presentación de esta nueva etapa, de esta nueva edición de la revista *Extensión en red*. Una publicación con una presencia sostenida en el campo de los debates y de las propuestas sobre cómo pensar/accionar desde la extensión a partir de las relaciones entre las universidades y las comunidades.

Reconocernos en estos trayectos nos habilita a poner en común, a través de esta revista, diversos enfoques en entrevistas, experiencias de trabajos múltiples, saberes y significaciones que se están construyendo sobre las acciones de extensión en la Argentina y en América Latina. Aun cuando estamos queriendo pelearnos con el signifiante «extensión» y son sus implicancias prácticas, para intentar producir un nuevo modo de nombrar esto que hacemos, aquello que algunos ya denominan como «acción social», «articulación comunitaria», entre otras.

Los tiempos *nuestroamericanos* les están exigiendo a las universidades una relación integral con sus pueblos, que la docencia, la investigación, la gestión y la extensión dejen de ser compartimentos estancos, departamentos separados, y se adentren en la fascinante y compleja experiencia de encontrarse con otros, no académicos, no universitarios, pero desbordantes de saberes y de experiencias que aportarán a un nuevo modelo de universidad en clave de los procesos de creciente democratización. Porque el cotidiano nos está marcando que en la «extensión» aprendemos mucho más de lo que enseñamos: premisa que revoluciona nuestras prácticas, redefine nuestros roles y resignifica la relación entre las universidades y las comunidades.

Porque es precisamente en nuestra región, en nuestra «patria grande», y particularmente en nuestra Argentina, donde se están produciendo algunas novedades que nos habilitan a transitar estos caminos de los que hablamos. Países con gobiernos que promueven un Estado que va abandonando su rol de gendarme y de administrador neoliberal, para ser protagonista de la promoción y del acceso a derechos. Naciones cuyos pueblos y sus luchas por la democratización van dejando atrás los «terrores» de las dictaduras.

En este marco, las universidades comienzan a ser atravesadas por las problemáticas sociales, las urgentes y las importantes, y podrían ser las «acciones de extensión» una herramienta más mediante la cual se visibilicen y se exploren las nuevas prácticas de la cultura política universitaria, para estar a la altura de los tiempos históricos que viven los pueblos que las circundan.

En el presente número nos abocamos a profundizar en las prácticas concretas de la experiencia extensionista a partir de su vinculación con las organizaciones de la comunidad en situaciones de emergencia, como lo fue la inundación que el 2 de abril de 2013 afectó a la ciudad de La Plata. A partir del trabajo de los equipos que participaron de la convocatoria especial de Voluntariado Universitario LA PATRIA ES EL OTRO se reflexiona sobre la vinculación territorial de los proyectos y sobre los desafíos ante situaciones extremas.

Siguiendo esa línea, las profesoras Dagneris Batista de los Ríos y Giselda Bárbara Mir Sanabria reflexionan sobre la labor educativa de la universidad, mientras que Daniel Maidana, en una entrevista, realiza un interesante aporte para repensar las prácticas extensionistas desde un nuevo enfoque.

Finalmente, se presenta una producción del equipo ENTRELAZAR SABERES, que da cuenta del trabajo que estos extensionistas realizan en el ámbito de escuelas secundarias públicas de la ciudad de La Plata, promoviendo la labor extensionista y tendiendo un puente entre el nivel medio y la universidad.

Jimena Espinoza

Carlos Leavi Gardoni

Directores de *Extensión en red*